

**Industries D.E.A Inc.  
Sainte-Françoise  
Lotbinière**

**Bureau d'audiences publiques sur l'environnement**

**Mandat**

**Développement durable de l'industrie  
des gaz de schiste au Québec**

**Novembre 2010**

## INDUSTRIES DEA INC

586, rang 10  
Sainte-Françoise de Lotbinière  
QC  
G0S 2N0  
Tél: (819)287-4426  
Cell:( 418)609-1984  
Télec.: (819)287-4426  
[deaindustries@sogetel.net](mailto:deaindustries@sogetel.net)

**Mission:** Offrir des services de soudure, d'entretien, de réparation dans les secteurs de la construction, tant au niveau commercial, industriel et public que du transport et du forage.

### **Réalisations:**

Soudure et maintenance pour la compagnie de forage *Horizon Drilling*

Soudure des têtes de puits de forage de l'entreprise *Talisman Energy*, localisée à Bécancour, dans le secteur de Gentilly, à Fortierville, à Leclercville et à Saint-Édouard.

Soudure et maintenance pour l'entreprise *Nabors Drilling*.

Soudure des têtes de puits de forage pour l'entreprise *Canbriam Energy*, située à Farhnam, à La Présentation et à Saint-Bernabé-Sud.

Réparation et recertification de la foreuse *Akita* numéro 40 de l'entreprise *Akita drilling*.

## **L'AVENIR DE NOTRE ENTREPRISE PASSE PAR L'EXPLORATION DES GAZS DE SCHISTE**

En octobre 2006, de retour d'un séjour de 10 ans dans l'ouest canadien, où j'ai été chercher une forte expérience comme soudeur assembleur et soudeur à haute pression, j'ai décidé de démarrer ma propre entreprise.

Après une étude de marché dans le comté de Lotbinière, nous avons décidé de nous installer à Sainte-Françoise, en bordure de la route 265, à 11 kilomètres de la route 20.

Nous avons toujours reçu un appui inconditionnel du conseil municipal et de son maire, Monsieur Mario Lyonnais, dans tous les projets que nous avons réalisés. Au début, 4 employés en m'incluant, travaillaient. Aujourd'hui, à plein régime, nous fournissons du travail à 10 personnes. Nous avons réussi ce défi sans aucune subvention gouvernementale.

*Industries DEA* a pris un tournant important en 2007 lorsque nous avons été choisi par la compagnie *Talisman Energy* pour réaliser des travaux de réparation et d'entretien à de l'équipement de forage. Notre association avec *Talisman Energy* nous a ouvert des portes à un marché important au Québec.

Notre objectif fondamental est de maximiser les retombées locales en créant de l'emploi dans la région. À ce chapitre, la présence des puits d'exploration de *Talisman Energy* dans le comté de Lotbinière, a déjà entraîné la création de quatre nouveaux emplois.

*Industries D.E.A* a pris de l'expansion étant donné que je suis une des rares entreprises à posséder l'expertise pour répondre aux besoins de cette clientèle spécifique, soit les entreprises qui exploitent la ressource des gaz de schistes. Je dispose de deux équipes mobiles qui sont sur la route pour soutenir *Talisman* et d'autres entreprises. Ces derniers ont une rémunération particulière lorsqu'ils travaillent sur le terrain puisque ce travail est spécialisé et demande des qualifications particulières.

Nous avons développé aux *Industries DEA* un esprit d'entrepreneuriat basé sur le travail d'équipe. À leur embauche, les employés savent qu'ils seront confrontés à des défis importants. Une grande partie de notre expansion et des nouveaux emplois reposent sur votre décision qui, je le souhaite, portera sur une analyse objective de tous les facteurs.

Je suis respectueux des valeurs environnementales du Québec et la discussion sur la manière de les défendre est une partie intégrante de notre démocratie.

Le Québec a enfin la chance de devenir plus autonome face à ses besoins énergétiques. Les entreprises comme la mienne qui s'investissent dans les projets d'exploration du gaz naturel veulent développer ce marché en collaboration avec les principaux acteurs du milieu y compris les citoyens. Il est de la responsabilité du gouvernement à veiller à ce que le débat reste du côté de l'information, ce qui n'a pas toujours été le cas jusqu'à maintenant.

J'aimerais vous dire que j'ai grandi dans un foyer où mes parents ont toujours privilégié les valeurs environnementales. Mon père exploite une ferme à Parisville alors que ma mère cultive un grand jardin, tous deux très respectueux de leur environnement. Pour ma part, je vous affirme que je tiens à préserver cet environnement pour mes enfants et les futures générations.

J'attire maintenant votre attention sur un document du Ministère des Ressources naturelles et de la Faune, portant sur le processus d'exploration pétrolière et gazière au Québec. Dans son plan de présentation, on y fait mention que les trois principales activités de mise en valeur sont la géologie, la géophysique et le forage. À mon avis, le gouvernement du Québec a fait sa large part puisque tous les projets touchant les gaz de schiste au Québec ont été planifiés dans le respect des lois existantes.

Le nouveau Ministre de l'Environnement a répété que ces audiences serviront à mieux encadrer l'exploration pétrolière et gazière au Québec, rejetant toute idée de moratoire pour empêcher l'exploration des gaz de schistes. Ce moratoire serait néfaste pour notre entreprise et pour la municipalité de Sainte-Françoise qui perdrait probablement sa seule entreprise.

Avant même que le gouvernement, la population, les médias et que les groupes écologiques se saisissent de ce dossier, j'ai été avant-gardiste. Profitant de mon expérience albertaine, j'ai commencé à développer ce marché dès 2007. *Industries DEA* base son expansion sur la venue de ces compagnies qui donnent également du travail aux gens du comté de Lotbinière.

À ce stade-ci, permettez-moi de vous rappeler que l'actuel gouvernement du Québec et la ministre des Ressources naturelles ont tardé à s'impliquer dans ce débat économique, mais je vous souligne que le gouvernement du Québec a multiplié ses interventions pour nous soutenir. Mme Nathalie Normandeau, vice-première ministre et ministre des Ressources naturelles et de la Faune a pris le temps de venir visiter mon atelier le mois dernier.

Les récentes prises de position du ministre de l'Environnement et le sérieux des audiences du BAPE qui se penche présentement sur l'exploration et l'exploitation des gaz de schistes, me confirme qu'en 2006, en ouvrant mon entreprise à Sainte-Françoise, j'ai fait un choix judicieux.

Aujourd'hui, je réalise plus que jamais, que les recommandations qui seront prises par vous, seront déterminantes pour l'entreprise que je dirige, et j'espère qu'elles pencheront en faveur d'entrepreneurs comme moi qui voulons travailler de concert avec les gens de Lotbinière. En terminant, j'aimerais vous mentionner que les puits de forage en exploitation sont situés en majorité dans un rayon de 50 kilomètres, ce qui représente une opportunité exceptionnelle pour mon entreprise. L'exploration, à elle seule, n'est pas durable. Cette dernière doit être jumelée à une exploitation respectueuse des citoyens et de l'environnement. Les Industries D.E.A font partie de la région et nous sommes fiers d'avoir participé à ce débat public.

Merci de votre attention.

Damien Adam  
Directeur des *Industries D.E.A*

A handwritten signature in black ink, consisting of several overlapping loops and a long horizontal stroke extending to the right.